
                                                                                 

VERBALE N.  10
SEDUTA DEL  15/02/2021  

(Redatto ai sensi dell’art. 32 Regolamento del Consiglio Comunale e degli altri organi istituzionali)

L’anno  2021 (duemilaventuno)  il  giorno  15 (quindici)  del  mese  di  febbraio,  la  Commissione
Consiliare  6ª  è  convocata  dal  Presidente  Calistri  in  modalità  telematica  secondo quanto  previsto
dall’art. 73 del D.L. n. 18/2020 del 17 marzo 2020 convertito in Legge  n. 27 del 24 aprile 2020, alle
ore 8.30 con il seguente ordine dei lavori:

1. Comunicazioni del Presidente;
2. Audizione dell’Assessora Cecilia Del Re con delega all’Ambiente e dell’ Ing. Mirko

Leonardi, Direttore della Direzione Ambiente, in merito all’analisi della Proposta di
Delibera n. 8/2021;

3. Espressione  di  parere  sulla  Proposta  di  delibera  Numero:  DPC/2021/00008  del
21/01/2021  Proponente:  P.O.  Programmazione  e  bilancio  -  Risorse  Finanziarie
avente ad oggetto: "Documenti di programmazione 2021/2023: approvazione note di
aggiornamento  al  Dup,  bilancio  finanziario,  nota  integrativa  e  piano  triennale
investimenti";

4. Approvazione dei verbali delle sedute precedenti;
5. Varie ed eventuali.

Per  la  Direzione  del  Consiglio  sono  stati  invitati  sulla  piattaforma  Teams  il  Direttore  Dott.
Pietro Rubellini,  la  P.O. Direzione del  Consiglio e  Commissioni  Consiliari,  Sabrina Sezzani,  Vieri
Gaddi per la diretta in streaming. 

Alle  ore  8.30  sono presenti  telematicamente:  il  Presidente  Calistri,  e  i/le  Consiglieri/Consigliere:
Bussolin, Giuliani, Innocenti, Palagi.
Alle ore 8.32 sono presenti telematicamente il Vicepresidente Draghi, e i/le Consiglieri/Consigliere:
Bonanni e Cellai quest’ultimo in sostituzione del Consigliere Razzanelli.
Alle ore 8.34 è presente telematicamente il Consigliere De Blasi.
Alle  ore  8.34  il  Presidente  Calistri  procede  all’appello  che  accerta  la  presenza  dei/delle
Consiglieri/Consigliere:

CARICA NOMINATIVO SOSTITUITO/A DA
Presidente Calistri Leonardo
Vicepresidente Draghi Alessandro Emanuele
Componente Bonanni Patrizia
Componente Bussolin Federico
Componente De Blasi Roberto
Componente Giuliani Maria Federica
Componente Innocenti Alessandra
Componente Palagi Dimitri
Componente Razzanelli Mario Cellai Jacopo
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ed apre la seduta alle ore 8.35 essendo presente il numero legale.

Sono altresì presenti l’Assessora Cecilia Del Re e l’Ing. Mirko Leonardi.

Per  la  segreteria  della  Commissione  Consiliare  6ª  è  presente  telematicamente  Cristina
Ceccarini.

Prende la parola il Presidente Calistri per salutare i presenti, introdurre l’ordine dei lavori, e
lascia la parola all’Assessora Del Re per l’illustrazione degli obiettivi del DUP afferenti alla
Direzione Ambiente.

Prende la parola l’Assessora Del Re che sottolinea che gli obiettivi riguardanti la Direzione
Ambiente si trovano nella missione 9 del DUP “Sviluppo sostenibile e tutela del territorio e
dell’ambiente” che ha come obiettivi strategici il punto 2.1 “Valorizzare i parchi urbani, le
aree  verdi  e  la  loro  fruibilità  per  le  persone  e  gli  animali  domestici”  e  il  punto  2.2
“Promuovere un’economia circolare e per l’ambiente”. L’Assessora precisa che all’obiettivo
strategico  2.1  corrisponde  come  primo  obiettivo  operativo  (2.1.01)  quello  di  redigere,
approvare ed adottare il primo Piano Comunale del Verde ai sensi della Legge n. 10/2013. Si
tratta  di  un  atto  di  pianificazione  molto  importante,  ancorché  non  obbligatorio,  atto  a
pianificare la presenza di verde in città. Questo Piano viene redatto in collaborazione con il
Dipartimento di agraria, della facoltà di architettura, e del CNR (per la mappatura delle isole
di calore) a cui seguirà un percorso partecipativo parallelo a quello del Piano Operativo. Gli
altri obiettivi operativi legati al punto 2.1 sono la riqualificazione di parchi, giardini e aree
verdi e il recupero di spazi verdi comunali ad oggi non fruibili dai cittadini perché in stato di
abbandono. 
Alle ore 8.44 si connette il Consigliere Pampaloni. 
L’Assessora continua illustrando gli altri obiettivi operativi che sono:

 la  riqualificazione  di  alcune  piazze  cittadine  con  maggiore  presenza  di  verde
pubblico  (Vittoria,  Costituzione,  Indipendenza,  Pier  Vettori,  Dallapiccola,  Tasso,
Valdelsa, Puccini e Leopoldo);

 implementazione delle aree attrezzate per bambini dei giardini pubblici e delle scuole
comunali con contestuale installazione di giochi per bambini;

 implementazione degli orti urbani esistenti;
 progettazione di nuovi parchi, come il Parco Florentia che si estende su un’area che

comprende l’Argingrosso, Mantignano e la riva destra d’Arno corrispondente all’ex
Gover, creando così un’area verde contigua al Parco delle Cascine;

 trasformazione dello Sportello EcoEquo nell’Ufficio di Sostenibilità Ambientale con
compiti di promozione e valorizzazione ambientale, informazione e sensibilizzazione
sui temi degli incentivi;

 in  collaborazione  con i  Sistemi informativi  è  prevista  la  realizzazione  di  Firenze
Smart  Greem City finanziata  con fondi  europei  che permetterà,  tra  le  altre  cose,
l’estensione  dei  giardini  con  irrigazione  intelligente,  e  il  Progetto  Nemo  che
permetterà la misurazione specifica degli inquinanti finalizzata all’attuazione dello
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scudo verde;
 approvazione  del  nuovo  Piano  della  qualità  dell’aria  che  arriverà  in  Consiglio

Comunale  entro  fine  marzo.  L’Assessora  precisa  che  per  il  miglioramento  della
qualità  dell’aria  legata  al  PM10,  Firenze  si  è  staccata  dall’agglomerato  dell’area
metropolitana e quindi rappresenta, sotto questo aspetto, un’unità a se stante. Per ciò
che  concerne  il  biossido  di  azoto,  a  causa  dello  sforamento  di  parametri,  la  CE
tramite  il  Ministero ha chiesto alla  Regione Toscana di  adottare  delle  azioni  per
ridurre  i  livelli  di  questo inquinante.  Questo è il  motivo per cui da fine marzo i
veicoli Euro 3 e 4 diesel non possono circolare nel centro storico e nel Viale Gramsci
dalle 8.30 alle 18.30 dei giorni feriali;

 valorizzazione del Parco degli animali attraverso sia l’ampliamento del Parco che
mediante campagne di adozione e accordi con soggetti che operano in questo settore;

 proseguimento del progetto “Dona un albero”.

Alle ore 8.50 si connettono i Consiglieri Cellai (in sostituzione del Consigliere Razzanelli) e
il Consigliere Di Puccio (in sostituzione del Consigliere Pastorelli).

Per quanto concerne gli obiettivi operativi corrispondenti all’obiettivo strategico punto 2.2,
l’Assessora  riferisce  che  sta  andando  avanti  il  nuovo  Piano  dei  rifiuti  “Firenze  città
circolare” con l’inizio della raccolta “porta a porta” per le zone a bassa densità abitativa, con
l’obiettivo  di  fine  mandato  di  raggiungere  il  70% di  raccolta  differenziata.  Sempre  con
l’obiettivo della riduzione dei rifiuti prosegue il Piano “Firenze plastic free”. Sul fronte dei
percorsi  ciclo-pedonali  prosegue  la  valorizzazione  e  il  potenziamento  di  questi  percorsi
collocati in riva d’Arno.

Prende la parola l’Ing. Leonardi per illustrare la parte operativa e le risorse. L’ing. Leonardi
precisa che il Piano del verde in fase di redazione è improntato alle due grandi strategie
nazionali del Ministero dell’Ambiente che sono quelle del verde urbano e della biodiversità.
Conseguentemente con il Piano comunale del verde l’amministrazione vuol passare da metri
quadri di verde ad ettari di verde; forestazione urbana e la riduzione delle superfici asfaltate.
In materia di biodiversità si aggiunge il rafforzamento dei servizi biosistemici. Quindi le
azioni operative si collocano nell’alveo di queste due strategie che prevedono:

 investimenti di milioni di euro per la sostituzione del patrimonio arboreo (la Giunta
ha già approvato cinque appalti) e di inverdimento di pareti di edifici (è in corso il
primo grande intervento pilota in tre scuole fiorentine);

 stanziamento specifico per la fruibilità del verde urbano in stato di abbandono;
 stanziamento specifico per arredi ludici e giardini scolastici;
 collaborazione  con  l’Assessorato  allo  Sport  e  l’Assessorato  all’Istruzione  per  la

diffusione della pratica sportiva nei parchi.

Si  prenotano  ad  intervenire  il  Presidente  Calistri  (chiede  del  porto  granducale),  e  i/le
Consiglieri/Consigliere:  Giuliani  (chiede  con  quale  criterio  vengono  scelte  le  piante  da
mettere  a  dimora),  Bussolin  (chiede  se  è  stata  fatta  una  programmazione  riguardante
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l’installazione delle colonnine per ricaricare le auto elettriche anche fuori dal centro storico)
Innocenti (chiede i tempi per la bonifica del Parco Florentia e se c’è continuità con la parte
aldilà dell’Arno), Pampaloni (chiede se è previsto un investimento per l’installazione dei
giochi inclusivi)

Per quanto riguarda il porto granducale l’Ing. Leonardi precisa che questo intervento esula
dal  bilancio  in  quanto  finanziato  con  contabilità  speciale,  tuttavia  entro  primavera  sarà
completata  la  ricostruzione  dell’oratorio  di  San  Carlo,  mentre  è  in  progettazione  la
ricostruzione del porto leopoldino. Per quanto riguarda il criterio di scelta delle piante da
mettere a dimora questo è dettato dal regolamento del patrimonio arboreo del Comune di
Firenze  che  tiene  conto  di  numerosi  elementi  (storico-paesaggistico,  resilienza  ai
cambiamenti  climatici,  allergenicità  delle  diverse  specie  arboree,  ecc…).  In  relazione
all’incremento delle colonnine per ricaricare le auto elettriche, l’Ing. Leonardi riferisce che
questa è un’attività che sta portando avanti la Direzione Nuove Infrastrutture e Mobilità e a
cui consiglia di rivolgersi per sapere i precisi dettagli. Per ciò che concerne i tempi per la
realizzazione del  Parco Florentia questi dipendono da vari fattori  motivo per cui la sua
esecuzione  sarà  suddivisa  in  lotti  funzionali  con  relativi  tempi  di  avanzamento.  L’area
dell’ex  Poderaccio  necessita  di  una  bonifica  e  i  tempi  per  le  bonifiche  sono  lunghi  e
complessi. Infine, sull’installazione dei giochi inclusivi questo è un tema portante del piano
del verde.

Prende la parola il Presidente Calistri per sottolineare che la battaglia sui giochi inclusivi è
una battaglia di civiltà.

Prende la parola l’Assessora Del Re per ringraziare il Direttore e la Direzione Ambiente e
per aggiungere che la scelta delle piante da mettere a dimora è affidata ad un agronomo così
come un altro  agronomo è stato  inserito  nella  Commissione  sul  paesaggio.  L’Assessora
riferisce che dopo venti anni il Comune di Firenze ha pubblicato un bando per l’assunzione
di nuovi agronomi. Per quanto riguarda i giochi inclusivi l’Assessorato all’Ambiente e la
Direzione  Ambiente  si  sono dati  come obiettivo  quello  di  procedere  all’installazione  di
giochi inclusivi ogni qualvolta si procede alla manutenzione di nuove aree giochi. Così è
stato fatto al Galluzzo, in Piazza Indipendenza e in futuro è previsto per il giardino di Villa
Vogel.

Il Presidente Calistri ringrazia l’Assessora Del Re e l’Ing. Leonardi per questa illustrazione e
sottolinea l’importanza degli obiettivi contenuti nel Dup.

Non essendoci altri interventi il Presidente Calistri mette in votazione la  Proposta di delibera
n. 8/2021 “Documenti di programmazione 2021/2023: approvazione note di aggiornamento al
Dup,  bilancio  finanziario,  nota  integrativa  e  piano  triennale  investimenti”  che  riporta  il
seguente esito: Parere favorevole.
7  voti  favorevoli:  L.  Calistri,  P.  Bonanni,  M.  Dardano,  M.F.  Giuliani,  A.  Innocenti,  R.
Pampaloni, S. Di Puccio.
4 voti contrari: A.E. Draghi, F. Bussolin, D. Palagi, J. Cellai.

_______________________________________________________________________________________________________________



                                                                                 

1 astenuto: R. De Blasi.

Il Presidente Calistri chiude la seduta alle ore 9.24. 

Alla chiusura della seduta erano presenti i/le Consiglieri/Consigliere:

CARICA NOMINATIVO SOSTITUITO/A DA
Presidente Calistri Leonardo
Vicepresidente Draghi Alessandro Emanuele
Componente Bonanni Patrizia
Componente Bussolin Federico
Componente Dardano Mimma
Componente De Blasi Roberto
Componente Giuliani Maria Federica
Componente Innocenti Alessandra
Componente Palagi Dmitrij
Componente Pampaloni Renzo
Componente Pastorelli Francesco Di Puccio Stefano
Componente Razzanelli Mario Cellai Jacopo

Verbale, letto, approvato e sottoscritto nella seduta del 25/02/2021

    La Segretaria
Cristina Ceccarini
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